
新北市公益彩券盈餘分配基金管理委員會 

第 3屆第 4次會議紀錄 

時        間：中華民國 106年 8月 17日（星期四）上午 10時 30分 

地        點：新北市政府 18樓第一會議室 

主        席：侯副市長友宜(張委員錦麗代)                                             記錄：陳姵君 

出席人員：張委員錦麗、詹委員火生、王委員永慈、林委員佳穎、曾委員敏傑、

吳委員淑惠、李委員玉華、林委員奇宏(高副局長淑真代)、謝委員政

達(許副局長秀能代)、楊委員馨怡(陳副局長碧霞代)、鄭委員瑞成(吳

副處長美芍代)、呂委員衛青(童科長偉碩代)、林委員奕華(林股長慧雯

代) 

壹、主席致詞：略 

貳、確認上次會議紀錄：同意備查。 

參、歷次會議決議執行情形：列管 2案均同意除管。 

肆、工作報告：略 

伍、討論提案 

案由一：107 年度新北市公益彩券盈餘分配基金概算增列「新北惜食分享網

費用」及「補助民間團體辦理新北市玩具銀行計畫」2 項創新方

案，經費合計新臺幣 1,300萬元，提請審議。 

委員意見摘要： 

一、 詹火生委員： 

我個人基本上非常支持本案，期待新北市的執行成果未來可以推廣到

其他縣市，惟提醒應瞭解食材的價值並分類善用，留意保存問題。 

二、 王永慈委員： 

(一) 針對惜食分享網計畫提出三項建議供參考，首先要針對供應端訂

定篩選機制，避免因企業利益考量或不當期待而影響方案的執

行；第二則是要秉持食物分配正義，注意供需平衡與管理，避免

造成二次浪費；第三是要重視營養均衡，瞭解服務對象在飲食上

的特殊需求，提供對的食物。 



(二) 在玩具銀行方案的執行上政府要注意兩個定位，首先是扮演帶領

者角色，開始由政府起頭，希望未來能逐步、階段性的培力民間

單位承辦，以展現新北市的社會力，讓方案永續經營；再者是要

重視人為(互動)導向精神，鼓勵有人陪伴與互動學習的重要性，

另外不要學習企業標榜二手玩具，而是要強調福利服務的價值與

精神，避免加深社會大眾對弱勢者用二手物品的負面刻板印象。 

三、 吳淑惠委員： 

玩具銀行計畫，在日本其實 20 幾年前就有在執行，建議有機會可以

多跟國際交流與分享，學習其他城市的優點。 

四、 林佳穎委員： 

建議學齡前或發展遲緩教育相關書籍也可以納入玩具銀行計畫，以符

合不同弱勢族群的需求；另外，玩(教)具的正確使用非常重要，建議

應聘請職能治療師或物理治療師等專業人力納入方案的規劃與執行。 

五、 李玉華委員： 

應篩選對身心發展有益或能促進發展的教(玩)具，另外要注意性別平

等議題，例如在玩(教)具的篩選可以打破性別刻板印象。 

六、 相關單位回應說明： 

           社會局說明： 

(一) 有關「新北惜食分享網費用」計畫： 

1. 惜食分享網計畫的推動，核心理念在於減少食物的浪費，同

時擴大實物給付服務，結合義(務)廚(師)、惜食分享車，預期

嘉惠新北市境內 864 個老人共餐據點，超過 100 個兒少照顧

據點，以及新住民社會服務據點等。目前透過公私協力機

制，組織民間團體跟公部門一起合作，企業也開始主動響

應。在管理層面，邀集衛生局、環保局等相關單位，籌組專

案團隊，透過跨局處橫向聯繫與專業建議，加強食品的衛生

與品質管理，同時向民間學習，吸收實務經驗，期許除了滿



足食物供應需求外，也能針對服務對象的特殊需求，規劃適

當的食材配搭，提供營養均衡餐點，另有規劃設計惜食食

譜，讓更多的民間單位共同響應。 

2. 其實惜食分享網計畫是一項福利方案也是一種惜食運動的推

廣，社會局運用食物銀行機制，結合理菜志工與義務廚師將

餘裕食材轉變成餐食穩定供應老人、兒少、新住民等服務據

點，衛生局則推動源頭減量運動，教育局推空盤運動，農業

局跟民間市場合作，經發局鼓勵公有市場配合，先從公部門

起頭，期許民間單位在地深耕，持續推廣惜食的精神。 

(二) 有關「補助民間團體辦理新北市玩具銀行」計畫： 

1. 新北市玩具銀行計畫主要執行內容包含，辦理玩具物流中心

清潔處理回收玩(教)具，並運用公益回饋空間設置玩具窩辦理

活動，另規劃行動玩具車不定期至偏區巡迴提供服務。玩具

銀行計畫從去年開始辦理迄今，主要的服務對象除了兒少

外，還有擴及老人跟身心障礙者，為求符合使用者的特殊需

求，承辦單位也規劃跟日本單位合作交換木育玩具，未來也

希望有機會可以跟國際間作交流。 

2. 現階段已有不少民間單位或企業開始響應，在整理回收玩具

後發現其中堪用者約有 2 成，不堪用者占有 8 成，部分回收

物品包含書籍類，透過盤點、清點及整理後，有再使用價值

者會轉提供給文化局、圖書館等單位運用，另不定期規畫玩

具市集活動、開放民眾免費索取等，以增加回收玩具的流動

性及被使用率。 

3. 玩具銀行計畫的推動，雖然在經費運用上係由政府補助，但

方案的執行與落實還是需要透過跟在地民間單位合作，而玩

具在方案上，定位為媒介，是一種素材，在行動玩具車到偏

鄉巡迴服務時，會鼓勵父母把小孩帶出來一起互動，甚至跟



長者共玩，促進代間融合，所以不是只有提供玩具物資而

已。另外，在方案執行上確有發現人力不足的情形，尤其今

年開始結合早療、身心障礙方案時更發現專業人力的重要

性，因此，在明年的預算已有增編補助兼職人力，將研議聘

請相關專業人員如職能治療師或物理治療師等，增強方案的

服務品質。 

決議：照案通過。 

 

案由二：107 年度新北市公益彩券盈餘分配基金概算增列「低收入戶生育營

養補助費」及「補助低收入戶及中低收入戶健保不給付之看護

費」2項法定得辦事項，提請審議。 

決議：照案通過。 

 

案由三：有關 107年度新北市公益彩券盈餘分配基金概算案，提請審議。 

委員意見摘要： 

一、 曾敏傑委員： 

對於新北市衛生局所提之優生保健計畫，建議評估納入罕見疾病對象

或家庭；另外，在服務的提供上建議增納遺傳諮詢項目、人工流產術

後的關懷訪視與營養補助。 

二、 王永慈委員： 

有關人力方案的補助應包含勞健保、勞退等項目，請有聘用人力之計

畫應確實編足相關經費。 

三、 吳淑惠委員： 

(一) 檢視目前公彩編列之計畫多為例行性方案，也有不少是法定應

辦事項，建議可逐步回編到公務預算執行；另外，在長照法規

中有針對受服務老人權益保障的得辦事項，建議可研議規劃辦

理。 



(二) 有關「辦理失能者臨時及短期照顧服務計畫(第 115頁)」，預期

明年將有新制上路，建議可修正預算編列方式保留支出彈性，

以因應制度革新。 

(三) 請思考運用公彩經費編列長照的創新性方案，例如照服員留任

方案、開發降低職業傷害的輔具、或長者居住與照顧方案等，

並應重視雙北政策的溝通與討論，研商合作機制。 

(四) 查公彩經費有編列老人相關機構設備添購與修繕計畫，目前中

央針對社區式照顧方案在消防法規的適用上朝向嚴格，預期未

來可能需增設相關消防設備等，提醒應妥善評估與因應。 

四、 李玉華委員： 

建議可思考盤整及結合既有的公彩計畫經費，開創一些兒少福利創新

服務或方案，例如設置關注性別議題的兒童少年福利服務中心等。 

五、 相關單位回應說明： 

(一) 社會局說明： 

1. 為因應長照政策的推動與發展，社會局已積極跟相關單位(如

衛生局)密切研議與討論相關方案。有關照服員留任措施，未

來新北會評估規劃補助民間單位相關行政費用或辦理專業的

職能復健與照顧，另外也會與勞工局合作提供就業促進方案

協助；在降低職業傷害之輔具開發方面，將與輔具中心研議

相關方案的可行性。另外，在長者照顧跟居住問題，也有在

思考跟社會住宅結合等等。 

2. 有關身心障礙失能者臨時及短期照顧服務計畫，中央有部分

補助，另由公彩編列自籌款辦理，將視新制度明確後視需要

調整經費編列方式。 

3. 新北市有 400 萬人口，福利人口又持續攀升，財政壓力相較

其他縣市沉重，加上中央財劃法尚未修訂通過，在這樣供需

不平衡的資源(經費)分配下，法定計畫預算若都移到公務預算



辦理是有高度困難的，只能在範圍內盡力而為，感謝委員對

新北市的期待跟指導。 

(二) 衛生局說明： 

優生保健計畫係透過醫療院所提供補助，主要項目包含新生兒

疾病篩檢及產前的遺傳疾病等，符合計畫補助資格者，醫療院

所會主動補助健保給付之外的差額，另外有些特殊族群則係全

額補助。惟納入罕病項目一節，在現有經費規模上會造成負

擔，若經費允許，未來可再研議增加罕病對象的優保補助；再

者，對於遺傳諮詢費用，可研議配合其他補助計畫或服務方案

提供，另營養補助的部分已有跟社會局專案合作。 

決議：照案通過。 

陸、臨時動議：無。 

柒、主席結論：感謝委員寶貴意見，請相關權責機關於 107年度執行計畫時研議

規劃辦理。 

捌、散會：上午 11時 45分。 

 


